

Temen que infiltren a capacitadores de INE

ERIKA HERNÁNDEZ

El Instituto Nacional Electoral (INE) endureció el perfil requerido para los capacitadores de funcionarios de casilla, a fin de evitar que se filtren militantes de partidos.

De cara a la elección de 2023, en la que 6 mil 500 instructores deberán capacitar a 171 mil 297 ciudadanos que atenderán 24 mil casillas en el Estado de México y Coahuila, la autoridad advirtió la necesidad de mayores filtros.

En la elección de 2021, el Instituto detectó que el 6 por ciento de solicitantes a capacitadores eran militantes de algún partido.

Ahora los interesados deberán tener un año sin militancia y en caso de haber sido afiliados de manera indebida deberán darse de baja e interponer una queja para abrir un procedimiento contra el partido.

La contratación seguirá su curso, pero si el partido confirma que está afiliado por la vía legal, se suspenderá su integración al INE.

“Se trata de que el personal encargado de capacitar a quienes recibirán y contarán los votos resguarde los principios de independencia e imparcialidad, cualquier posibilidad de que dichas personas tengan un vínculo partidista debe ser limitado al máximo”, afirmó el consejero Martín Faz.

Sin mencionar la reforma electoral del Presidente Andrés Manuel López Obrador y Morena, hace unos días consejeros afirmaron que en procesos de la organización electoral

deben establecerse más candados para evitar “una intromisión directa o indirecta” del poder político.

“No debería volver de ninguna forma la intromisión gubernamental en la organización de las elecciones. Ese es el sentido de la restricción a la militancia en algún partido político y simplemente debemos considerar que es válido que se adopten algunos mecanismos de verificación”, agregó el consejero Jaime Rivera.

Incluso, el consejero Ciro Murayama, durante una sesión del Consejo General, aseguró que los filtros deberían incrementarse hasta garantizar que ninguna “cuadrilla de militantes”, de cualquier partido, de filtre en la red operativa del INE.

Nadie quiere, aseguró, que la organización electoral recaiga en funcionarios públicos o los cuadros de partidos como era en los años 80.

“Hoy el instituto, otra vez, está por desplegar una estrategia para asegurarse de que quienes instalen las casillas, reciban a sus vecinos, cuenten los votos y llenen las actas en las elecciones locales del Estado de México y de Coahuila el primer domingo de junio del año que entra, sean efectivamente ciudadanos imparciales”, dijo Murayama.

El Tribunal Electoral ordenó al INE lineamientos para que servidores de la nación no formen parte de los funcionarios de casilla, por lo que se reforzarán los mecanismos aprobados por el Consejo General.





Hace apenas unas semanas, la alianza entre el PAN, el PRI y el PRD parecía indisoluble: parecían firmes en el cumplimiento de la moratoria constitucional que se autoimpusieron; evitaron la aprobación de la reforma al sector eléctrico; cuando el régimen atacó al presidente nacional del PRI, **Alejandro Moreno** —sin importar las razones— cerraron filas en su defensa; votaron en contra de que la Guardia Nacional dependiera de la Secretaría de la Defensa Nacional y anunciaron que replicarían la alianza electoral para los procesos de Coahuila y el Estado de México en 2023, pero si algo podía ser la excusa para romper la alianza era la inseguridad y las Fuerzas Armadas.

La verdad es que los tres grandes partidos que han gobernado el país, —empezando por el PAN, cuyo gobierno por primera vez pidió a las Fuerzas Armadas participar en tareas de seguridad pública—, han hecho lo mismo en este campo, pero ante los malos resultados que esta estrategia ha arrojado, en la elección intermedia de 2021, el PAN, el PRI y el PRD, establecieron en la plataforma legislativa de su coalición que impulsarían el modelo de policías civiles a cargo de la seguridad pública, esto, y la defensa del INE, fueron dos de sus propuestas centrales por las que la ciudadanía que votó por las y los candidatos aliancistas a la Cámara de Diputados, apostó.

Lo demás, es historia: muchos presumen que el que una diputada del PRI soltara la bomba proponiendo, una ampliación del plazo del 2024 al 2028 para que las Fuerzas Armadas participen en tareas de seguridad, fue la moneda de cambio para detener el proceso de desafuero de **Alejandro Moreno**: carambola perfecta.

La aprobación de esta iniciativa primero en la Cámara de Diputados, y la semana pasada en el Senado de la República, terminó con la alianza política—electoral opositora a Morena y rompió con el dique legislativo que garantizaba el rechazo de reformas constitucionales propuestas por el Presidente de la República y sus aliados en el Congreso.

Hay una enorme decepción en las filas panistas y perredistas por lo sucedido, y

voces crecientes que en su momento expresaron reservas o franca oposición a la alianza con el PRI —un adversario histórico del PAN—, hoy pueden reclamar razón, lo cual supone un dilema para las dirigencias nacionales del PAN y PRD frente a los procesos electorales que vienen.

Jesús Zambrano y **Santiago Creel** han planteado claramente el reto de reconstruir —si es que es posible—, una alianza con actores del PRI más allá de su dirigencia nacional, sobre todo, desde lo local en Coahuila y el Estado de México, mientras que hay quienes también llaman a construir con Movimiento Ciudadano.

En todo caso, hay lecciones de todo este proceso que vale la pena consignar: en primer lugar, hay que saber elegir a los aliados, ya que por más conveniente que parezca una alianza, si ésta tiene flancos débiles, será vulnerable.

Otra consideración es que —más allá de estar de acuerdo o no con la militarización—, saber escuchar, dialogar, construir, acordar y dar salidas puede convertir a los adversarios en aliados, de eso se trata la política, y **Ricardo Monreal** lo supo hacer para construir la mayoría que necesitaba para pasar la reforma constitucional.

La tercera idea por recordar es que en política la historia se escribe diario, y cada día puede ser un nuevo comienzo. El propio coordinador del GPPAN en el Senado, **Julen Rementería** ha dicho que el bloque de contención se puede mantener, y ojalá que así sea porque vienen nuevas batallas como la de la reforma electoral.

Y, la última y más importante es que más allá de este episodio, los actores políticos, que verdaderamente consideran que el país necesita un cambio de rumbo, deben construir una alternativa política viable que presente a los millones de ciudadanos que comparten esa misma idea.

El futuro será de quien mejor sepa comprender y representar mejor a la mayoría, y justo ahora, nadie puede bajar los brazos.

**Politóloga e internacionalista.
Exponenta de la Cámara de Diputados.*





Primor seguirá “operante”, confían...

- Conscientes de que sólo en unidad se podrá derrotar a Morena en 2024, arranca UNID@s.

Con o sin respuesta militar-oficial, el hackeo ocurrió...

De aprobarse en las próximas horas, como es previsible, la minuta que para ampliar le presencia de las Fuerzas Armadas en la realización de tareas de seguridad pública reservadas (en la Constitución) a civiles, recibió apenas del Senado la “reactivada” alianza entre el partido del gobierno y el priismo más abyecto de *A(m)lito* **Moreno** y **Rubén Moreira** estaría en capacidad de intentar el último y devastador golpe legislativo a nuestra democracia, al aprobar la reforma electoral de **Andrés Manuel López Obrador**.

Tal es la convicción de que el Primor se mantendrá “operante” hasta al menos el cierre de la fallida administración sexenal en curso que, igual al interior de Palacio que de la sede de Morena, se da por hecho que el cambio legislativo que pretende desaparecer al Instituto Nacional Electoral (INE) de **Lorenzo Córdova** para suplirlo por un organismo “popular” capaz de aportar a la consolidación de la dictadura emergente (de la 4T) deberá quedar consumado este mismo año.

Y esto, aseguran quienes dicen operar en el entorno del Ejecutivo, porque tras consumarse la traición (“voluntaria o no...”) de la mayoría de los diputados y senadores del *tricolor* de los acuerdos asumidos previamente con panistas y perredistas en el seno de la coalición Va por México, no parece existir nada a la vista que impida un nuevo “arranque” dictatorial del tabasqueño y los suyos, en aras de garantizar su permanencia en el poder luego

de los comicios del cada vez más próximo 2024.

Ésa, que el Primor se mantenga “operante” hasta el cierre del actual sexenio y no otra, es la apuesta de operadores del gobierno que incluso, ante las reiteradas afirmaciones públicas del impresentable dirigente del Revolucionario Institucional y el ofrecimiento de garantías a sus contrapartes de Acción Nacional (PAN) y de la Revolución Democrática (PRD), de que no apoyará ninguna iniciativa electoral procedente de Palacio no dudan en asegurar, entre risas, refiriéndose al campechano y aliados ciertamente que: “si los doblamos ya en una ocasión, ¿qué impediría que lo volvámos a hacer?”...



ASTERISCOS

• Conscientes de que sólo en unidad se podrá derrotar a Morena y aliados en 2024, arranca UNID@s, nuevo esfuerzo que suma al Frente Cívico Nacional, de **Emilio Álvarez Icaza**; Poder Ciudadano, de **Gabriela Sterling**; Sí por México, de **Gustavo de Hoyos**; Sociedad Civil México, de **Lucía Medina**; UNE, de **Erika Ureña**, y Unidos por México, de **Carlos Medina Plascencia**.



* En la recta final de la puja por la sucesión en el Edomex, la actual titular de Desarrollo Social, **Alejandra del Moral**, compareció ante el Congreso para ofrecer detalles sobre los programas sociales en beneficio de más de siete millones de mexiquenses, sobre el llamado Salario Rosa en particular. Bien...

* Si bien la administración entrante enfrenta un pasivo circulante de 5,000 millones, herencia de las gestiones de **Félix González Canto**, **Roberto Borge** y **Carlos Joaquín**, el nuevo gobierno de **Mara Lezama** buscará seguir impulsando el desarrollo de Quintana Roo sin contratar deuda adicional...

Veámonos el miércoles con otro asunto *De naturaleza política*.

Que el Primor
se mantenga
“operante” hasta
el cierre del
sexenio es la
apuesta de los
operadores.



Enfrenta la oposición contradicciones para negociar su alianza

ROBERTO GARDUÑO

Frente a la previsible aprobación de la minuta de reforma constitucional sobre la Guardia Nacional en el pleno de la Cámara de Diputados, los partidos de oposición comenzarán a negociar el contenido de su alianza en un escenario de contradicciones en las filas del PAN y del PRD. En el primero, un sector instalado en los órganos de gobierno *blanquiazul* no comulga con Marko Cortés, quien acusa al PRI por esa enmienda.

Cortés ha denunciado que así se fracturó la moratoria legislativa. El PAN llevó a la tribuna en San Lázaro 12 iniciativas de reforma constitucional en el último año, y el PRD también elevó una propuesta con esa característica. A esa contradicción se suma la postura pública de la secretaria general perredista, Adriana Díaz, quien desautorizó al dirigente nacional, Jesús Zambrano, el cual hace días declaró "muerta la coalición opositora". Díaz sostuvo que Zambrano actuó a cuenta personal y ella se plantó en que la alianza es indispensable.

Del lado del Revolucionario Institucional, Alejandro Moreno Cárdenas sostiene que el *tricolor* lleva dos décadas trabajando en forjar alianzas. "Hemos puesto a un lado nuestras diferencias ideológicas para construir proyectos de unidad y acuerdos que han propiciado resultados tangibles para la población".

El campechano respondió que el PRI y él "hemos sido responsables como oposición. Así esperamos y convocamos a Va por México que sin posturas radicales mostremos a los ciudadanos que somos capaces de llegar a un acuerdo. Y repito, al día de hoy, el PRI no ha permitido, nada, absolutamente nada que dañe a Va por México".

En medio de eso, el punto de di-

ferendo entre la oposición se centra en que PAN y PRD han insistido en que el acuerdo al que se da por llamar la moratoria constitucional significaba oponerse a todo lo que implicara al gobierno federal, incluidas las propuestas "del partido Morena-gobierno". Y la pretensión fue que Va por México no avalaría la reforma eléctrica, la reforma a la Guardia Nacional para que forme parte de la Secretaría de la Defensa Nacional y la reforma electoral.

Así, PAN y PRD han insistido en que el PRI fracturó la moratoria al proponer la iniciativa elaborada por la diputada priísta Yolanda de la Torre, para que se extendiera la participación de las fuerzas armadas en labores de seguridad pública. No obstante, el argumento de Moreno y de la dirigencia del *tricolor* se enfoca en que esa propuesta no formaba parte de ningún compromiso, ni firmado ni verbal, y respondió que su partido tiene agenda propia "porque nos debemos a nuestros votantes, a las personas, mujeres y hombres, que viven el diario embate de la delincuencia. Una alianza electoral con coincidencias legislativas no tiene que poner una lápida a la agenda de cada uno de los partidos, y si en algo no coincidimos debemos apelar a la tolerancia".

Incluso, en los hechos, el PRI junto a sus aliados votaron en contra de las iniciativas eléctrica y de la Guardia Nacional, y el *tricolor* ha adelantado que rechazará la iniciativa del gobierno en materia electoral.

En el PRI la exigencia es poner freno a la denostación. "Nosotros, ni la militancia del PRI, hemos impulsado ninguna campaña para acusar y denostar a las dirigencias del PAN y del PRD. El linchamiento, los adjetivos, las declaraciones radicales no forman parte de la estrategia de nuestro partido, porque eso pone en riesgo a Va por México".





CONFIDENCIAL

Rendición de cuentas del gabinete, sin prisa

A pesar de los muchos pendientes del gabinete del Ejecutivo, a los diputados no les urge la rendición de cuentas. Tiene un mes y 10 días que se dio el IV Informe de Gobierno y, aunque el país se convulsiona por la violencia, a la titular de Seguridad le dieron cita hasta el 7 de diciembre en San Lázaro, y sólo en comisiones. Los de la Sedena y Marina aún ni están en lista. Al de Segob lo esperan en el pleno, pero hasta el 25 de octubre. No hay prisa. El de Salud es el último invitado, hasta el 8 de diciembre. La Glosa del Informe iniciará el 24 de octubre con el de Pemex, en comisiones. La de Energía ni fecha tiene aún. La nueva de la SEP deberá acudir, con calma, el 29 de noviembre.

Más vale ser precavido

En vísperas de los 32 años de la fundación del INE y con una reforma constitucional aprobada por el Congreso para el Ejército, **Lorenzo Córdova**, consejero presidente, reencendió la alerta de defensa del organismo electoral. No vaya a ser que ahora con el amiguismo con Morena que trae el PRI, particularmente el grupo de su amigo *Alito* Moreno, sea en serio la discusión de una reforma electoral.

La campaña en las redes, cuestión de gracia

En la carrera de las *corcholatas* presidenciales de Morena en las redes sociales, **Claudia Sheinbaum** copió al canciller **Marcelo Ebrard** eso de mostrarse en momentos bochornosos. Pero, aunque compartió un 'detrás de cámaras' de sus *spots* con motivo del cuarto Informe de Gobierno, donde se le ve rascándose el costado de la nariz o hablando agachada, sólo dio cuenta de que está lejos de ser simpática. Envidia deben sentir sus *community managers* al ver cómo el canciller hace *tiktoks* con sus fotos dormido en el avión y casi babeando y esos sí tienen gracia.

Se avecina nueva disputa por glorieta de las mujeres

Colectivos de mujeres desaparecidas piensan tomar la auto-denominada 'Glorieta de las Mujeres que Luchan' hasta el 12 de octubre, para que no puedan quitar el monumento que colocaron las feministas, luego del retiro de la estatua de Colón y de la fallida *Tlalli*. "Ya nos dijeron que vienen a pegarnos", aseguran, anunciando un choque con las autoridades. Lo que tienen claro es que ahí no se va a poner otra cosa que no sea la niña que lucha.

'Fosfo fosfo' se queda en NL

Samuel García "tiene un gran compromiso con Nuevo León por seis años", sentenció el líder de Movimiento Ciudadano, Dante Delgado. Con esa advertencia queda más que claro que las redes sociales no le alcanzaron al junior naranja y tendrá que esperar para poder aspirar a la candidatura presidencial.

Silvano ¡sí se la cree!

Pues, aunque parecía broma, resulta que **Silvano Aureoles** sí se está tomando en serio eso de *corcholatear* rumbo a 2024. "Nosotros sabemos gobernar, quiero que mi partido refrende su vocación de gobierno, en Michoacán vamos a volver a ser la primera fuerza política en 2024. #ClaroQueSí", posteo el exmandatario local, quien recién se *desatapó* para la Presidencia. Por lo visto no acusó recibo del mensaje de su sucesor, Alfredo Ramírez Bedolla, quien advirtió que "todas las investigaciones" contra el perredista "siguen firmes, se siguen robusteciendo y estamos a la espera de resultados". ¿O será que sólo quiere blindarse por aquello de la cola larga?



**Marco Baños**

INE: 32 años de historia

Este martes el IFE-INE cumple 32 años de existencia y aportaciones a la historia reciente de la democracia mexicana. Fue el 11 de octubre de 1990 cuando el IFE se instaló materializando el acuerdo político más relevante de la reforma electoral de 1989-1990. Fue creado para evitar prácticas de fraude electoral, generar condiciones para la transición política mexicana e incentivar la participación libre de la ciudadanía, sus características y evolución reflejan los acuerdos que por consenso construyeron los actores políticos.

Hasta las controvertidas elecciones de 1988 del presidente Carlos Salinas de Gortari, la percepción social aludía a comicios fraudulentos organizados por funcionarios del gobierno o designados por éste.

Era el presidente quien decidía en qué momento y como se difundían los resultados a través de la Secretaría de Gobernación. No había un auténtico sistema de partidos y las elecciones eran solo mecanismos de formalización de las decisiones tomadas por el primer mandatario.

Por la vía de reformas electorales sucesivas se construyó un modelo de elecciones que ciudadanizó a la institución. Más allá de la imparcialidad a la que está obligada posee un engranaje con robustos candados para generar confianza, una lógica de funcionamiento colegiado y rutinas técnicas que garantizan credibilidad e imparcialidad en comicios que no dependen de gobiernos o partidos, sino de

ciudadanas y ciudadanos.

La alternancia del año 2000 significó un aporte fundamental en la construcción de elecciones auténticas y en credibilidad de las instituciones que las organizan. Hoy la alternancia se replica con absoluta normalidad en todos los cargos.

La reforma que creó al IFE en 1990 dio viabilidad a la primera alternancia, pero requirió ajustes sucesivos para cimentar un terreno de competencia más parejo en tres reformas constitucionales más antes del triunfo del presidente Vicente Fox en 2000 y otras dos para arribar al moderno sistema nacional de elecciones que hoy tenemos bajo el liderazgo del Instituto Nacional Electoral y la presencia de los institutos locales.

El IFE-INE cuenta con un aparato profesional que despliega un trabajo especializado en todo el país, su labor permite que millones de mexicanas y mexicanos podamos salir a votar en casillas cercanas a nuestro domicilio, que son atendidas no por funcionarios del INE, sino por personas

sorteadas, por la ciudadanía que acepta participar de manera libre y convencida.

El IFE-INE es una obra colectiva, indispensable para el funcionamiento de nuestra democracia, para la renovación periódica del poder público. Su construcción y funcionamiento se emula en diversas latitudes, entonces ¿por qué demolerlo con reformas regresivas?

Mejor trabajemos para perfeccionarlo y para conservarlo como un patrimonio democrático de México.

Es inaceptable lastimar al INE acusando que propicia o que es culpable de fraudes electorales. Treinta y dos años avalan que no los hace, ahí están los resultados y múltiples auditorías.



Se trata de una institución ciudadana que cuenta imparcialmente los votos. Las razones de los costos deben revisarse con objetividad, pero es antidemocrático pretender transformarla para convertirla en otro componente del gobierno en turno.

La política de austeridad siempre es atendible pero el tema de fondo es fortalecer su modelo ciudadano.

Reducir sin razón los recursos para que cumpla sus delicadas actividades atenta contra su eficacia y su autonomía, además de lastimar los derechos políticos de los ciudadanos.

Profesor en UNAM y UP. Especialista en materia electoral.
@MarcoBanos

La alternancia del año 2000 significó un aporte fundamental para tener elecciones auténticas.



Confidente *EME EQUIS* Erosionar la democracia, el paso siguiente

Por Julián Andrade

Hasta hace unas semanas, cualquier observador de la realidad nacional afirmarí­a que la Reforma Electoral que propone el presidente López Obrador no transitarí­a en las cámaras legislativas por su carácter regresivo.

Ahora no sabemos lo que puede ocurrir, porque en el Senado de la República se partió el bloque que contenía los intentos de debilitar a la Constitución.

Por eso conviene tener presente lo que está en juego. El líder de Morena, Ignacio Mier, ha dicho que para mediados de octubre la propuesta estaría aprobada en San Lázaro y que, para ello, ya están buscando los acuerdos y las convergencias que sean necesarias.

La Reforma Electoral que se propone es una suerte de vuelta al sistema autoritario que imperó en el país durante décadas, cuando el PRI era el partido hegemónico.

Se trata de que la Secretaría de Gobernación controle el Padrón Electoral, que desaparezca el sistema profesional de carrera en el INE, que consejeros y magistrados electorales sean electos por el voto popular y la reducción del financiamiento público para hacer inoperante a la oposición política.

Una de las luchas más intensas en el periodo de transición a la democracia, fue la de contar con un Padrón Electoral Confiable. Esto los saben actores centrales de aquellas batallas, como José Woldenberg, Cuauhtémoc Cárdenas, Santiago Creel, Porfirio Muñoz Ledo, Luis Felipe Bravo Mena, Dulce María Sauri, Beatriz Paredes, pero también Francisco Ortiz Pinchetti, Ifigenia Martínez y Alejandro Encinas. Sí, todo el espectro ideológico, que se empeñó en construir la democracia. Si se aprueba la iniciativa de Morena, el INE solo elaboraría una lista nominal a partir de la información que proporcione la Secretaría de Gobernación. Volveremos a muchas de las malas prácticas, a fraudes que iniciaban desde la exclusión misma y que se potenciaban con cambios de lugares para votar que tenían el propósito de desanimar a los electores.

Peor aún, se acabará con la supervisión que hacen los partidos del propio padrón en las comisiones de vigilancia que operan en los 300 distritos, en cada una de las entidades y a nivel nacional.

Otro aspecto preocupante es que no es claro quién elaborará las credenciales de elector y se encargará de una infraestructura

que funciona y lo hace muy bien. Es probable que en Morena impulsen una cédula de identidad única, un asunto que ya fracasó desde hace años.

Las reformas electorales y políticas anteriores se generaron por consenso entre los distintos partidos y desde el principio establecieron los parámetros constitucionales y los legales, pero ahora no, por lo que una gran franja de lo que se pretende permanece oculto o, no hay que descartarlo, ni siquiera se han ocupado de analizarlo.

El INE está integrado por profesionales de carrera que son los que se ocupan los aspectos técnicos y de la organización de las votaciones. Son servidores públicos que se ganan su puesto por concurso y que se capacitan permanentemente. En Morena quieren que su empleo se vuelva "temporal" y sujeto solo al periodo electoral. Es este, un error de dimensiones catastróficas.

Una de las garantías más relevantes para contar con elecciones legítimas, es la autonomía con la que cuentan el INE y el Tribunal Electoral. Para terminar con esto, es que se anuncia que los integrantes del Consejo y de la Sala Superior serán electos por el voto popular. Es una trampa.

En la actualidad, los consejeros son designados por la Cámara de Diputados y los magistrados electorales por ternas que la Suprema Corte envía al Senado. Es decir, se evita que el poder Ejecutivo intervenga.

En la propuesta que está ya a discusión, se propone que los candidatos a esos puestos sean propuestos por listados de la Presidencia de la República, la propia Corte de Justicia y el Poder Legislativo, despojando del procedimiento cualquier intervención ciudadana, como sí está contemplado, en la actualidad, con quienes integrarán el INE.

Y la salida demagógica de reducir el gasto que representan los partidos, en realidad es una jugada para mantener a los opositores en el rango de la sobrevivencia, como antes, cuando el PRI era invencible debido a la falta de equidad en las contiendas.

Esta vez nadie puede llamarse a engaño. En Palacio Nacional están siendo claros en lo que quieren. Sí, la democracia mexicana, como la conocemos, está en riesgo de pasar a mejor vida.





RED COMPARTIDA

LA APUESTA DE LA CAMPAÑA

El gran evento que suma el inicio de la campaña de Claudia Sheinbaum por la candidatura presidencial del 2024 no fue el informe de gobierno que rindió en el Congreso de la CDMX, sino la presentación que se hizo en el Auditorio Nacional con la invitación a gobernadores, políticos y empresarios. La decisión fue derivada de la logística, sería imposible meter a los invitados al salón de plenos del Poder Legislativo local por tamaño y sobre todo por los roces que podría haber entre la jefa de Gobierno y la oposición, lo menos que se quería era dar un espectáculo que dinamitara cualquier futura candidatura posible. Corrió con suerte, por ejemplo, lo que se esperaba al final del informe legislativo era la presencia del abogado de los deudos de la Línea 12 del Metro que había amenazado con hacerse presente, al final del día no fue y se mantuvo la calma.

La principal línea de investigación que la Fiscalía de Morelos, a cargo de Uriel Carmona Gándara, ha dirigido en el caso de la diputada local del partido Morelos Progresista, Gabriela Marín Sánchez, asesinada cuando se encontraba en su camioneta a las afueras de una farmacia sobre la avenida Domingo Díez en la colonia Estrada Cajigal en Cuernavaca, apunta a que podría haber sido una venganza política por su reciente toma de protesta como integrante de la IV legislatura. Así, las autoridades investigarán tanto a Roberto Yáñez, quien fingió ser de la comunidad LGBT+ para registrarse como candidato a diputado local de la diversidad, como a Ulises Bravo, hermano del gobernador por las conexiones políticas y de crimen organizado.

Hay una serie de cuestiones que giran en torno a la reforma electoral que aún no ha sido presentada. Y es que en los pasillos de Palacio Legislativo todos hablan de un proyecto, en el cual se espera haya respeto por el INE, pero que saben que es probable cambie la certidumbre de las elecciones.

Nos dicen que Morena quiere que los consejeros dejen de ser cuotas de poder de los partidos postulantes para convertirlos en representantes del pueblo, pero en el INE los especialistas dicen que eso puede ser peligroso ya que el crimen organizado se puede infiltrar en las autoridades electorales.

PD: El líder de ASPA, Humberto Gual, informó que los pilotos de Aeromar y de otras empresas van a tomar el aeropuerto de la CDMX este lunes porque las empresas de aviación les deben 100 millones de pesos por salarios. Si va a volar, salga temprano.

